
Господу угодно было, чтобы 
святой Савва стал пастырем 
словесных овец

Родился будущий святой в богатой семье 
военачальника (V век). Еще с юного 
возраста удивлял всех блестящим умом, а в 
8 лет при весьма сложных жизненных 
обстоятельствах ушел в монастырь. 
Одаренный ребенок скоро научился читать 
и хорошо изучил Священное Писание. 
Напрасно родители уговаривали святого 
Савву вернуться в мир и вступить в брак. 
В 17 лет он принял монашеский постриг и 
так преуспел в посте и молитвах, что был 
удостоен дара чудотворений. Он трудился 
во славу Божию настолько усердно, что 
очень быстро достиг духовных высот. Но не 
успех являлся для него главным. Душа его 
возвышенная стремилась к безмолвной 
жизни пустынника, чтобы никто не мешал 
ему молиться Богу. Все исполнилось таин-
ственно и чудесно.

Благословившись у старца, Савва ушел в 
пустыню, где он проживал в труднодо-
ступной пещере, которую открыл ему Бог 
через Своего Ангела. Лишь только в субботу 

святой покидал затвор и приходил в 
обитель, участвовал в Богослужении и 
принимал пищу. Через некоторое 
время преподобному было разрешено 
совсем не оставлять затвора, и святой 
Савва подвизался в пещере в течение 
пяти лет.

Промыслительным явился и тот факт, 
что люди-варвары услужливо достав-
ляли ему пищу. В короткое время 
собралось вокруг него около сотни 
иноков, и, с помощью Божией, началось 
строительство Лавры.

 «Вот вам отец ваш и 
игумен вашей Лавры, 
избранный свыше Богом...»

Преподобный Савва прошел долгий и 
тяжелый путь:  строительство и обеспе-
чение Лавры, неустанная молитва, 
чудеса, исцеления и добродетели, коих 
не счесть. В итоге  –  слава и почитание 
по всей вселенной. Скажите, кому это 
может понравиться? Богу? Да, но не дья-
волу, который «яко лев рыкает, ища 
поглотить неугодного ему».

Двадцать лет исполняется нашей обители, 
названной в честь величайшего небесного 
покровителя святого Саввы Освященного.
 
Для нас привычными стали в церковном 
обиходе определения святых: такие как 
угодник, многострадальный, первозванный, 
милостивый. А задумывались ли мы, почему 
преподобного Савву назвали «Освященным»? 
Для этого вспомним его житие. 
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7 июля ежегодно святая Церковь 
отмечает  один из великих праздников – 
Рождество Иоанна Предтечи.  Евангелие 
повествует о том, как в семье иудейского 
священника Захарии и его жены Елисаветы 
родился будущий пророк и  величайший 
праведник. Он предскажет пришествие 
Мессии –  Иисуса Христа, а потом крестит 
его водах реки Иордан.
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Иоанн Предтеча – великий святой после Богоро-
дицы. Сам Спаситель так говорил о пророке Иоан-
не Крестителе: Из рожденных женами не восставал 
(пророк) больший Иоанна Крестителя (Мф 11:11).

Рождество Иоанна Крестителя – уникальный 
праздник для православия. Есть лишь три праздника, 
когда христиане вспоминают не день смерти, а 
день рождения святого. Это – Рождество Христово, 
Рождество Пресвятой Богородицы и Рождество 
Иоанна Предтечи. 

Иоанна называют Предтечей и Крестителем. 
Предтечей – потому что он пришел прежде Христа 
и проповедовал Его пришествие. Крестителем – так 
как он крестил Спасителя в Иордане.

Память Иоанна Крестителя Церковь празднует 
шесть раз в году: 6 октября – зачатие, 7 июля – 
рождество, 11 сентября – усекновение главы, 
20 января – Собор Иоанна Крестителя в связи с 
праздником Крещения, 9 марта – первое и второе 
обретение его главы, 7 июня – третье обретение 
его главы, 25 октября – праздник перенесения его 
десницы (правой руки) с Мальты в Гатчину.

Иоанн Предтеча – родственник Господа Иису-
са Христа по материнской линии.

Он до тридцати лет аскетично жил в пустыне и 
носил одежду из верблюжьего волоса и ел акри-
ды и дикий мед. 

Иоанн был последним пророком среди мно-
жества праведников, возвестивших  пришествие 
Мессии, который освободит народ Израиля.

Основной темой проповедей Иоанна был при-
зыв к покаянию. После долгих лет аскетической 
жизни в пустыне пророк пришел на реку Иордан, 
в которой иудеи традиционно совершали религи-
озные омовения. Там он говорил народу о покая-
нии и крещении во оставление грехов, погружая 
людей в водах реки. Это символически говорило 
о том, что они умерли для греха и получили но-
вое рождение для праведности.

Иоанн Креститель был жестоко казнен – ему 
отрубили голову. В память об этом установлен 
церковный праздник – Усекновение главы Иоан-
на Предтечи.
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18 декабря, в день памяти святого преподобного 
Саввы Освященного, монастырь отмечает свой 
престольный праздник. В последние семь лет в этот 
день совершается общеепархиальное богослужение, 
и уже мало кто помнит, что когда-то здесь был только 
один храм, пустырь и несколько монахов. Много 
сил, трудов и молитв пришлось принести первым 
насельникам, чтобы построить монастырь. Нужна 
была сильная вера, и большое желание тех, кто 
созидал первую обитель в Запорожской епархии.

Работали с утра до позднего вечера в будни и 
праздники, не жалея себя, потому что работали Богу. 
И Господь никогда не  оставлял свою обитель. Всегда 
подавал нужную помощь через людей, которые 

жертвовали стройматериалы и сами участвовали 
в строительстве. За четверть века здесь побывало 
немало людей, ищущих спасения. Многие из них 
приняли монашеский постриг и остались в обители. 
Некоторые сейчас подвизаются в других местах. 
Часть первых насельников ушли в мир, а часть – в 
вечность.   

Сейчас монастырь преподобного Саввы 
Освященного широко известен не только в 
Запорожской области, но и далеко за ее пределами. 
Милостью Божией обитель растет и развивается. 
По-прежнему  в храме каждый день проходят 
богослужения, продолжается чтение неусыпаемой 
Псалтири и раздается в округе колокольный звон.

Поздравляем с праздником 
небесного пок р овителя монастыря!
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– Батюшка, что сподвигло Вас в таком 
раннем  возрасте прийти в монастырь?

– Дело в том, что с десяти  лет я служил пономарем 
в соборе Александра Невского вместе со своим 
другом Антоном. Он сейчас – архимандрит Леонид 
(Шеремет), секретарь Запорожской епархии. Мы 
постепенно воцерковлялись, узнавали жития святых, 
несколько раз перечитывали книгу о Серафиме 
Саровском, и наши сердца горели желанием служить 
Богу. А когда я узнал, что в городе открывается 
монастырь, – понял, что мой час наступил. Как сейчас 
помню: это были летние каникулы 1995 года. На то 
время я окончил 9 классов, и мне было 14 лет. Долго 
не раздумывая, я собрал свои вещи, взял раскладушку 
и рано утром уже стоял на пороге храма.  И, как 
сказал Серафим Роуз, «когда двери храма закрылись 
за мной, – я понял, что они закрылись навсегда!»

– Что тогда представлял собой монастырь?

– Тогда было только одно красивое название 
«монастырь», а на самом деле – старый храм и 
пустырь. Днем мы несли послушания, а ночью спали 
прямо в храме. Общими усилиями строили братский 
корпус и перед зимой заселились. Но поскольку 
здание не успело отстояться, там была сырость, 
а из потолка росла пшеница. Но мы не унывали. 
Жили по 8 человек, и было у нас всего 4 келлии.

– Вы получили родительское благословение 
на уход в монастырь?

– Нет. К сожалению, я ушел в «самоволку». 
Родители потом приходили, уговаривали 
меня вернуться домой, просили не делать 
поспешных решений, но тогда я их не слушал…  
Уж очень мне хотелось быть священником!

– когда же это произошло? 
Что Вы чувствовали на тот момент?

– В 1996 году, когда мне исполнилось 
шестнадцать лет, я принял иноческий постриг, 

В этом году отцу Анатолию исполнилось 39 лет. 
Из них 23 года он пребывает в священном сане. 
Когда создавался монастырь, он был одним из первых 
его насельников и самым молодым священником.  
Пришел в обитель прямо со школьной парты и сразу 
окунулся во взрослую монастырскую жизнь. 
О том, как все начиналось,  наше интервью с 
архимандритом  Анатолием (Третьяковым).

а через год меня рукоположили в священника. 
Меня тогда  переполняло чувство благодати, 
радости и блажи. Казалось, что тебе все 
возможно,ты паришь над землей, и уже почти 
святой. Кстати, тогда же рукоположили и моего 
друга Антона, так что он тоже был таким же 
молодым священником, как и я.

– отец анатолий, Вы прямо с детства 
шагнули во взрослую жизнь. 
Чем она была наполнена?

– Трудом, постом и молитвой. Когда мне дали 
священнический крест, я уже в совершенстве 
знал, как вести богослужение и все требы. В то 
время я служил на клиросе и выполнял  разные 
послушания. Это была стройка, просфорня, 
чтение неусыпаемой Псалтири. А ночью мы 
все дежурили по 3 часа (топили две печки, 
мыли посуду, делали обходы по монастырю и 
пр.)  Помню, просто хотелось поесть и поспать. 
Кроме этого, нас постоянно посылали служить 
на другие приходы, потому что не хватало 
священников. Приходилось трудиться наравне 
со взрослыми и даже исповедовать прихожан. 
Так я и взрослел, и моя блажь постепенно 
проходила. Это было самое трудное время.

– Что же было потом?
– Со временем в монастыре прибавились 

насельники, рукополагали новых священников, 
и стало немного легче. Общими усилиями  
начали рыть котлован под второй братский 
корпус и часто находили человеческие 
останки, ведь когда-то здесь было кладбище. 
Мы собирали их в погребальное покрывало, 
служили панихиду и хоронили в братской 
могиле на монастырском кладбище.

А  когда здание было построено,  мы уже 
жили в келлиях по 2-3 человека. Зимой у нас 
даже был душ в помещении. Тогда было два 
банных дня, воду грели «буржуйкой» и мылись 
по очереди.

–  какая духовная атмосфера 
была в то время? о чем вы мечтали?

– Наши сердца горели любовью к Богу. 
Между братией, в основном, было единодушие. 
Мы открывали помыслы друг другу, 
а конфликты и неурядицы покрывались 
Христовой любовью. Все хотели построить 
красивый монастырь, а у меня была еще мечта 
создать профессиональный  церковный хор.



– как сложилась Ваша 
дальнейшая судьба?

– В 2001 году меня перевели на 
службу в  собор Александра Невского, и 
с тех пор я служу на приходах. Конечно, 
силы уже не те. Нет того состояния 
детскости и простоты, но богослужение 
я полюбил с первых дней и до сих пор 
люблю и ощущаю присутствие Бога.
Иногда даже думаю:  «как Он меня еще 
терпит»? Ведь бывает помрачение ума, 
и тогда одолевают разные помыслы. 
Но стоит лишь немного потрудиться, 
помолиться, и снова наступает радость. 
Она выражается в том, что ты в Церкви 
Христовой, что стоишь пред престолом 
Божиим, и что есть еще время на 
покаяние.

– Что бы Вы хотели пожелать тем 
людям, с которыми начинали 
монастырскую жизнь?

– Я очень часто вспоминаю те далекие 
90-е годы, испытываю легкую грусть по 
тем временам и людям. К сожалению, 
некоторые уже отошли в вечность, 
другие так и остались на приходах. 
Но мы сохранили веру православную, 
и сбылась наша мечта создать хороший 
монастырь. Тем, с которыми мы 
начинали монастырскую жизнь, желаю 
непоколебимой веры и всегда быть 
настоящими христианами, пламенными 
священниками и друзьями Божиими. 

Ревнитель православия

великий угодник божий, святитель 
николай, пользуется большим 
почитанием в христианском мире и 
даже среди нехристианских народов. 
он  восхваляется и ублажается Церковью 
не только за высокую святость и чистоту 
своей жизни; не только за неисчислимые 
благодеяния, получаемые верующими 
ради его молитв ко Господу, но и за 
особенную пламенную ревность, 
проявленную им в деле защиты и 
охранения чистоты святого Православия. 
его борьба против возмутителей этого 
мира – еретиков – осуществлялась 
средствами, сообразными с духом 
евангельского учения, то есть мечом 
веры и духовным оружием слова.

Житие
николай угодник родился в 270 

году в городке Патары, который 
располагался в области ликии в малой 
азии и был греческой колонией. 
родители будущего архиепископа 
были весьма состоятельными 
людьми, но при этом верили во 
христа и активно помогали бедным.

Как говорит житие, святитель с 
детства полностью посвятил себя вере, 
много времени проводил в храме. 
Повзрослев, стал чтецом, а затем и 
священником в церкви, где настоятелем 
служил его дядя, епископ николай 
Патарский.

После смерти родителей николай 
Чудотворец раздал все свое наследство 
бедным и продолжил церковное 
служение. в годы, когда отношение 
римских императоров к христианам 
стало более терпимым, но гонения тем 
не менее продолжались, он взошел на 
епископский престол в мире. сейчас 
этот городок называется демре, он 

расположен в провинции анталия в 
турции. нового архиепископа очень 
полюбили люди: он был добрым, 
кротким, справедливым и отзывчивым. 
ни одна просьба к нему не оставалась 
без ответа. При всем этом святитель  
николай запомнился современникам 
как непримиримый борец с язычеством 
и защитник христианства. он разрушал 
идолов и капища,  обличал еретиков.

еще при жизни святитель 
прославился многими чудесами. он спас 
город миры от страшного голода  своей 
горячей молитвой ко христу. молился и 
тем самым помогал тонущим морякам 
на суднах, выводил из заточения в 
тюрьмах неправедно осужденных.

мощи
святитель николай Чудотворец 

отошел ко Господу в 345-351 годах 
– точная дата неизвестна. его мощи 
были нетленными. Первое время они 
покоились в кафедральной церкви 
города миры ликийские, где он служил 
архиепископом. они мироточили, и миро 
исцеляло верующих от разных недугов.

в 1087 году часть мощей святого 
перенесли в итальянский город бари, 
в церковь святого стефана. Через год 
после перенесения мощей там возвели 
базилику во имя святителя николая. 
сейчас у мощей могут помолиться 
все желающие – ковчег с ними по сей 
день хранится в этой базилике. спустя 
несколько лет оставшаяся часть мощей 
была перевезена в венецию, а в мирах 
осталась небольшая частица.

в честь перенесения мощей николая 
угодника установлен особый праздник, 
который в русской Православной Церкви 
отмечают 22 мая по новому стилю.

www.azbyka.ruбеседовала Анна Ширшова

святитель николай – 
Правило веры и образ Кротости 

Вслед за престольным монастырским праздником святая 
Церковь отмечает память святителя Николая, архиепископа 
Мир Ликийских, чудотворца, одного самых почитаемых святых. 
С древности святитель Николай считался скорым помощником и 
покровителем моряков, купцов, детей и несправедливо осужденных.



От дыма и гари на улице было темно, как ночью. 
Люди бежали по полям в соседнее село. Катастрофу 
в Новогдановке профессиональный военный 
Аркадий П. помнит очень хорошо. Уверен, что сам 
он выжил благодаря помощи Божьей.

В результате взрывов погибли 5 человек, 
повреждены здания в Новобогдановке и окрестных 
сёлах, было приостановлено железнодорожное 
и автомобильное сообщение на близлежащих 
трассах.

57-летний Аркадий –  прихожанин монастыря. 
Уже больше десяти лет этот военный на пенсии. 
В 2004г. он служил в Новобогдановке. В мае как раз 
собирался увольняться по состоянию здоровья. 
Но начальство не успело  подписать рапорт, а 
отпуск как раз закончился. 6 мая пришлось 
выходить на базу. В послеобеденное время Аркадий 
находился на территории, где расположены 
боеприпасы. Когда услышал взрывы, подумал: «Это 
учебная тревога!»

Но реальность была страшней. Из-за пожара 
на артиллерийских складах начали взрываться 
снаряды. Взрывы слышались каждые 3-4 секунды. 
Боеприпасы разлетались на огромное расстояние. 
– Над складами стояли столбы пламени, – 
вспоминает Аркадий. – Я находился в 400 метрах 
от места взрывов, это очень близко, но не потому 
что герой, просто так случилось.  Саша Панченко 
был гораздо дальше меня, но он погиб практически 
сразу. Я знаю его родителей, понимаю их боль. 

Почему я остался жив? Я просто перекрестился и 
прочитал «Отче Наш» и сказал «Господи, помилуй!». 
Тогда понять связь молитвы и происшедшего  
не мог – не до того было. Все рвалось, летело 
множество осколков, ударная волна была такой 
сильной, что (как я узнал потом) сдвинула танк. 
Но я остался жив, только контужен. Врезалась 
в память картинка: мы выходим с территории 
баз, одна женщина  стоит на коленях; ей кричат: 
«Ложись!», а она отвечает: «Нет, я буду молиться». 
За это время вокруг нас не упал ни один осколок. 
А после того, как мы ушли, тысячи осколков 
полетели во все стороны. Когда я через время 
ходил по той территории, понял, что в реальности 
нас могло бы просто «болванками» раздавить…

Эта женщина не погибла, от  взрывов в мае 
2004г. погиб только охранник Александр Панченко, 
и еще четверо пенсионеров из села, у которых не 
выдержало сердце от переживаний. У Аркадия в 
результате контузии ослабел слух, сейчас осталось 
лишь 30% слуха. По словам военного, через три 
дня, 9 мая, приехал священник из Запорожья, по 
местам складов прошли крестным ходом и взрывы 
стали затихать.
– То, что мы выжили, ничем, как вмешательством 
Господним объяснить не могу. Я далеко не 
примерный верующий, обычный грешный человек. 
И все-таки верю: если человек молится искренне, 
то Бог его обязательно услышит!

Ч уд о    с р е д и    в з р ы в о в

Многие считают, что в наше время не 
происходят чудеса. Но так ли это? В первую 
очередь нужно определиться с понятием 
«чудо». Многим кажется, что чудеса – это некие 
магические приемы, которыми Бог пытается 
удержать людей в сфере собственного влияния. 
А чудеса – это попытка со стороны Творца 
вразумить Своих чад, уберечь от опасности, 
направить их на путь истины.

Господь никогда не совершает чудес, 
чтобы только продемонстрировать нам 
свою силу и могущество, Он творит чудеса 
ровно в таком количестве и в такой мере, 
в которой они необходимы человеку в 
каждый конкретный момент его жизни. 
И эта мера известна только одному Богу.

Повышение по службе, долгожданное 
исцеление, примирение с близким человеком 
– все эти настоящие чудеса в нашей жизни 
случаются благодаря помощи свыше, а не 
большой удаче.

Богу нетрудно постоянно совершать 
множество чудес в нашей жизни, наполнить 
ее всю чудесами, однако наше внутренне 
расположение и чувство благодарности 
должны содействовать их приумножению. 
Иначе это будет игра в одни ворота.

Не будем забывать, что всё находится в 
руках Божиих, и Господь всегда готов помочь 
нам, напитать нас, у Него достаточно милости 
и щедрот, любви и мудрости для того, чтобы 
каждый из нас был счастлив.

митрополит Антоний  (Паканич),   управляющий делами УПЦ

Наталья Питишкина



Крещение – это одно из главных таинств 
Православной Церкви. Сам Господь Бог наш 
Иисус Христос заповедал Своим ученикам: 
«Идите, научите все народы, крестя их во имя 
Отца и Сына и Святого Духа, уча их соблюдать 
всё, что Я повелел Вам» (Мф. 28:19-20). 

В православной Церкви человек может принять 
крещение в любом возрасте, но над младенцами 
и детьми это таинство совершается по вере их 
родителей и восприемников (крестных отцов 
и матерей). Для крещения малышей сейчас 
появилось достаточное количество верующих 
людей, которые могут принять обязанности 
восприемников. Их главная задача – иметь самим 
веру и стремиться  жить по Евангельским заповедям.

Крестные родители обязуются во время таинства 
воспитать малыша в вере и помогать родителям в его 
духовном воспитании, т. к. они вместе с ними будут 
отвечать за этого ребенка перед Богом. Но если нет 
веры у восприемников, то чему они смогут научить 

ребенка? К сожалению, часто встречаются люди, 
которые не понимают важности этого события, его 
смысла и значения. И для того, чтобы это таинство 
не проходило формально, в монастыре ежедневно 
проводятся  специальные беседы, на которых  
объясняются все положения православной веры 
относительно крещения и восприемничества.

На такие беседы зачастую приходят люди 
неподготовленные. И если спросить у них, почему 
они решили крестить свое дитя, можно услышать 
в ответ: чтобы ребенок не болел, чтобы у него был 
ангел хранитель и т. д. Многие  воспринимают это 
таинство, как какое-то магическое действие. Что же 
на самом деле происходит при крещении?

Во время этого великого таинства человеку 
дается семя новой природы, из которого, по делам 
веры крещаемого, произрастет древо с плодами – 
Царство Божие. В Священном Писании сказано: «Если 
кто не родится от воды и Духа, не может войти 
в Царствие Божие» (Ин.3:5). Крещеные малыши, 
окормляемые Духом Святым, при их христианском 
воспитании развиваются полноценно и всесторонне. 
О них можно и нужно молиться, а также прибегать к 
церковным таинствам.

Но если человек крестился, а потом перестал 
веровать,  его крещение становится формальным, и 
за это он будет отвечать на Страшном Суде. Господь, 
отправляя своих учеников на проповедь Евангелия, 
сказал: «кто будет веровать и креститься, спасен 
будет; а кто не будет веровать, осужден будет».

При крещении, как и при причастии, дается 
благодать Духа Святого, которая помогает в 
преодолении грехов. Через таинство крещения 
Господь предоставил нам возможность принимать 
участие в своем спасении. Нужно только изменить 
всю свою жизнь – отвергнуть грехи, жить по 
Евангельским заповедям и следовать за Христом.  

– Конечно, подобная беседа нужна. Мое поколение 
выросло во времена отрицания религии, в таком же 
ключе мы воспитывали и своих детей. Нормального 
религиозного воспитания ни мне, ни моим 
детям никто не давал. Замечательно, что сегодня 
просвещать людей могут компетентные люди. 

Валентина,  42 года

– Рассказывать об основах христианской веры 
необходимо еще в школе. А предварительные 
беседы помогают лучше подготовиться к таинству 
крещения. Думаю, креститься нужно, чтобы войти в 
Царствие Божие.

Александр,  37 лет

– Проводить беседы перед крещением необходимо, 
потому что многие в наше время не знают 
элементарных вещей о религии. По моему мнению, 
крестят людей для приобщения к христианской 
вере.

Владимир, 35 лет

– Считаю, что никаких наставлений перед крещением 
проводить не нужно. Если человек сознательно 
решил покреститься, то его внутреннего желания 
для проведения крещения вполне достаточно. 
Крестятся для того, чтобы какая-то сила свыше 
оберегала крещаемого.
   Денис,  26 лет

зачем нужны огласительные беседы

м н е н и я   п Р и х о Ж а н :‘‘

‘‘

протоиерей  Леонид  Чернобут
монастырь прп. саввы освященного



Жития святых мы читаем не для 
того, чтобы полностью подражать 
их примеру, – невозможно 
воплотить в нашей жизни то, о 
чем мы читаем. Мы не можем, 
к примеру, подражать святому 
Алипию Столпнику, прожившему 
на столпе 53 года, когда у нас не 
хватает мужества простоять в 
церкви и одного часа. Однако, 
читая его житие, мы говорим: 
«Боже! Какая благодать была 
дарована этому человеку! Какая 
выдержка, какое терпение, какое 
горение! Какой любовью должна 
была пламенеть его душа!» И тогда 
мы обращаемся с молитвой ко 
святому: «Святый угодничеБожий, 
моли Бога о нас», а также молимся 
Господу: «Господи Иисусе Христе, 
помилуй нас!» И молитва эта идет 
с необыкновенной легкостью 
благодаря такому великому 
примеру – благодатному человеку, 
стяжавшему Христа.

Итак, читая о духовных 
подвигах или о жизни мучеников, 
о высоких проявлениях любви 
ко Господу, мы мерим себя этой 
мерой. Мы легко смиряемся, и 
это привлекает благодать Божию. 
Исчезает дерзость мнимого 
разумения таинств Божиих или 
лжеощущение благодатного 
состояния.

Иной раз, читая аскетические 
произведения и встречая в 
них мудрое изречение: «Все 
спасаются, я же один погибаю», 
мы тут же возвышаем других и 
смиряем себя. В своем сердце 
и в мыслях мы считаем, что 
другие нас превосходят. Они 
спасаются, в то время как мы 
потеряны, мы погибаем по своей 
же собственной вине. Разве могут 
при таком воззрении появиться 
в душе человека осуждение, 
гордость и жестокосердие?

Внутреннее смирение можно 
возделывать и другим способом. 
Наш эгоизм проявляется через 
нашу волю в виде притязаний, 

либо через наши чувства в виде 
самооправдания и излишней 
восприимчивости, либо через 
наш разум в виде упрямого и 
непреклонного мнения. Если 
мы ослеплены эгоизмом, то мы 
не слышим нашего ближнего, 
а значит, не слышим и гласа 
Божия. Мы не желаем признать 
и понять волю другого человека, 
а потому нам трудно принять и 
волю Божию. Наши ближние даны 
и служат нам видимым образом 
Божиим в нашей жизни. Если мы 
позволим совершаться их воле в 
нашей жизни, то мы с легкостью 
примем и Божию волю. Если мы 
будем думать об их правах, а не 
о своих собственных, то сможем 
распознать в нашей жизни и 
Божии права. Прислушиваясь 
с уважением к их мнению, мы 
позволим действовать в нас 
Божию просвещению. Итак, тот, 
кто отсекает свою собственную 
волю, не доверяется своему 
суждению и отказывается 
от своих собственных прав, 
является защищенным от всего 
вышеперечисленного и начинает 
стеснять свое собственное «я». 
Это нас смиряет и одновременно 
соделывает свободными.

Все это происходит с нами 
ежедневно в каких-то конкретных 
жизненных ситуациях или 
когда мы сами ощущаем свое 
собственное «я» как некий 
туман, покрывающий нас и 
препятствующий явлению Бога. 
Очень велико в нас стремление к 
самооправданию. Мы не можем 
терпеть, когда с нами поступают 
несправедливо. И более того, мы 
не терпим тех людей, которые 
имеют несовместимый с нами 
характер или, так сказать, трудны 
для нас. Мы не понимаем, что хотя 
хорошие люди (добродетельные, 
или, как мы считаем, «легкие») 
и являются нашими братьями, 
однако трудные люди (так 
называемые грешники, которые, 
пожалуй, лишены добродетелей 
и раздражают нас) могут быть 

на самом деле еще лучше, 
поскольку они возлюбленные 
братья Христовы. Мы противимся 
этой действительности и таким 
образом отказываемся быть 
ближними, друзьями и братьями 
Самому страдающему Христу.

Как мы уже говорили выше, 
наш эгоизм явным образом 
проявляется в основном либо 
через наше настойчивое 
мнение, либо чувственно как 
самооправдание, либо через нашу 
волю как удовлетворение только 
собственных желаний. С ними 
мы и должны вести брань: пойти 
к своему духовнику, проявить 
послушание, сопротивляться, 
насколько это возможно, чтобы 
таким образом возделывать в 
себе разум любомудрый. И даже 
более того, нам нужно приобрести 
разум духовный.

Обычно мы очень умны 
(профессора, так сказать!), 
когда дело касается выявления 
слабостей и страстей других, 
но абсолютно слепы, когда это 
касается наших собственных 
страстей. А потому мы поступаем 
несправедливо как по отношению 
к самим себе, так и в наших 
отношениях с Богом. Мы 
ущемляем Господа в Его праве 
действовать в нас и преображать 
нас, возводя нас от образа Божия 
к Его подобию.

собственное «Я»

митрополит  Месогейский и 
Лавреотикийский  НИКОЛАй

www.pravoslavie.ru



Празднование Нового года 
на Руси имеет весьма непростую 
историю. Изначально это был 
ц е р к о в н о - г о с у д а р с т в е н н ы й 
праздник, который приходился 
на начало сентября. С XV века 
главное торжество совершалось 
в Москве на Соборной площади 
Кремля, где с высокого помоста 
митрополит и Великий князь 
возвещали об окончании года и 
поздравляли народ. Служился 
молебен, митрополит кропил 
князя и стоявших вокруг горожан, 
все поздравляли друг друга, 
в каждом доме устраивалась 
праздничная трапеза. Богатые 
люди в этот день раздавали нищим 
обильную милостыню, посылали 
еду – пироги, калачи, пряники.

Однако в ходе Петровских 
реформ празднование Нового 
года было перенесено на 1 января, 
как это было принято в Европе. 
А поскольку Рождество Христово 
отмечалось тогда за неделю до 
Нового года – 25 декабря, то 
Новолетие по сути дела оказалось 
совмещено с Рождественскими 
празднованиями – святками.

Но в 1918 году и этот порядок 
был нарушен очередной кален-
дарной реформой.

можно  ли   верующим 
праздновать новый год?

Теперь Новый год в России стали 
отмечать уже на неделю раньше 
Рождества, в самый напряженный 
период Рождественского поста. 
Так родилась проблема, которую 
каждый православный христианин 
вынужден решать для себя и по 
сей день: праздновать или не 
праздновать Новый год?

Однозначного ответа здесь, 
наверное, не может быть в 
принципе. Церковные правила 
не запрещают верующим людям 
в постные дни собираться за 
праздничным столом. Более того, 
только в пост и празднуются такие 
великие церковные праздники, 
как Преображение Господне и 
Вход Господень в Иерусалим.

Конечно, Новый год – не 
церковный праздник, однако его 
тоже можно наполнить духовным 
смыслом и отметить пристойно и 
благочестиво. 

откуда взялась елка?

Традиция украшать ель 
к празднику родилась в 
Германии. По преданию, первые 
рождественские елки стали 
украшать на этой земле еще 
в VIII веке. Рассказывают, что 
однажды, в те далекие времена, 
святой Бонифаций проповедовал 
язычникам, которые жили в лесах 
и поклонялись деревьям, считая 
их божествами. Чтобы убедить их 
в ошибочности этого верования, 
Бонифаций срубил один из 
дубов, считавшихся священными. 
Когда срубленный дуб падал, 
он повалил на своем пути все 
остальные деревья и не тронул 
лишь маленькую ёлочку. Святой 
удивился этому чуду и воскликнул: 
«Пусть будет это дерево деревом 
Христа!» Конечно, это всего лишь 
легенда, однако и серьезные 
исследователи единодушно 
сходятся в том, что праздничная 
ель впервые появилась именно в 
Германии, причем в конкретной ее 
области – Эльзасе.

Обычай украшать новогоднюю 
елку к нам пришел в несколько 
приемов. Новый год стали 
отмечать по указу Петра Великого 
с 1 января 1700г. Но в 1916 году 
рождественские елки на русской 
земле вдруг оказались в опале. 
Шла война с Германией, и 
Святейший синод призвал не 
ставить в домах эти деревца, 
поскольку они пришли к нам из 
немецкой традиции. А в 1918 году 
на елку ополчилась и советская 
власть – уже как на религиозный 
предрассудок. Тем не менее 
многие продолжали тайно 
праздновать Рождество и теперь 
украшение недавно запрещенной 
Синодом «немецкой» елки 
стало для русских людей 
исповеданием их веры во Христа.

Запрещенной елка оставалась 
до тех пор, пока у властей не 
появилась идея: праздновать с 
елочкой не Рождество, а Новый 
год. Серебряная восьмиконечная 
Вифлеемская звезда на верхушке 
елки стала красной пятиконечной, 
и под нарядными елками страна 
встретила новый, 1935 год 
от Рождества Христова. Так 
прекратились гонения на елочку, и 
с тех пор мы празднуем Новый год 
и Рождество в ее компании.

 www.foma.ru
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